
自 2024 年 12 月 31 日春运
火车票开售以来，截至2025年1
月 21日 9时，铁路 12306已累计
发售春运期间车票2.35亿张，随
着春运逐步迈入客流高峰，“一
张车票”再度引起关注。“抢票软
件”有没有用？如何确保售票公
平？铁路12306就此作出解答。

“抢票软件”
成功率更高？

春节临近，人们集中出行，
某些热门车次、时段票源紧张。
但有不少网友反映，铁路 12306
上抢不到票，却在一些“抢票软
件”上买到了票，声称“抢票软
件”确实“手更快”。

事实如此吗？
对此，铁路 12306科创中心

研究员杨立鹏表示，“抢票软
件”宣称能够凭借技术优势，可
以比普通旅客“手快”，购票成
功率更高。事实恰恰相反，在
12306系统风险防控措施下，绝
大多数“抢票软件”的高频刷票
等异常行为能够被识别，进而
被拒绝访问或放入慢速队列
中，不但快不了，反而直接影响
购票成功率。

据记者了解，“抢票软件”主
要采取代购、抢票、囤票等特殊
手段，比如冒用他人身份信息注
册大量 12306用户账号抢票，或
者让旅客设置多个发到站组合，

采用多花钱、购买实际到站前方
几站车票的“买长乘短”方式，以
及先买短途车票上车、违规不下
车的“买短乘长”方式购票。

杨立鹏表示，“抢票软件”宣
传所谓的成功率，没有任何依
据，是一种营销术。票源全部在
12306系统中，“抢票软件”没有
任何票源，成功率达到多少没有
任何保证。“抢票软件”自称购票
成功率比较乐观，让旅客感觉希
望很大，自愿掏钱。如果购票成
功了，让旅客认为是花钱的作
用。如果没有购票成功，“抢票软
件”也没有任何责任，因为它没
有承诺100%。

“加速包”能加速吗？

一些“抢票软件”推出快
速、光速、VIP 等费用不等的

“加速包”，告知旅客购买“加
速包”服务即可提高抢票成功
率。有了“加速包”，真能加速
抢到票吗？

“抢票软件所说的‘加速包’，
就是一个营销噱头，实际上旅客
加钱并不会提高购票速度。”杨
立鹏说。

据了解，铁路 12306系统设
置了一整套风险防控策略，在登
录环节，识别为异常请求时将直
接被拒绝；在提交购票订单环
节，系统还将再次进行识别，异
常购票请求将被放入慢速队列；

在提交候补订单环节，系统也会
再次识别，行为异常的候补购票
订单将被延迟处理。

杨立鹏表示，“抢票软件”
利用旅客急于购票成功的心
理，诱导旅客多花钱，让旅客
感觉希望更大。有的旅客通过
使用“抢票软件”并购买“加速
包”购票成功，实际的情况有
两种：一是铁路部门增加了运
力或者部分旅客进行了退改
签操作，运力资源发生变化，
票额供应变得充裕，所以买到
票 了 ，实 质 上 也 是 通 过 铁 路
12306 候补到的；二是“抢票软
件”的个别机器访问行为与正
常旅客的购票行为高度相似，
侥幸逃过了风控识别，这部分
占比很小。

“有票”“无票”
谁真谁假？

那铁路 12306 页面上某车
次显示“无票”，但有的“抢票软
件”页面上却显示“有票”，这是
为何呢？

杨立鹏表示，“抢票软件”平
台页面上显示的余票数据，是从
12306 平台爬取页面显示的信
息，然后再修改加工而成。当某
车次列车车票售完后，12306平
台上会显示该车次售罄，但“抢
票软件”平台上显示时将其更改
为“有票”，实质是让旅客“买长
乘短”“买短乘长”或“换座”。

他表示，“抢票软件”诱导旅
客设置多个发到站组合，采用多

花钱、购买实际到站前方几站车
票的“买长乘短”方式，以及先买
短途车票上车、违规不下车的

“买短乘长”方式购票。在“有票”
下方附加设置小字提示，如“多
买几站”或“全程不用下车、上车
补票”等，这种“有票”并不是真
的有出发站至到站车票。“买长
乘短”让旅客多付费用、多占有
限的铁路运力资源，“买短乘长”、
上车补票可能会引发列车超员报
警、影响列车运行安全，铁路部门
将依规请“买短乘长”人员下车，
旅客出行会受到很大影响。此外，

“抢票软件”还通过推荐不合理换
乘方案，让其平台显示有票，有的
换乘时间特别短，旅客出行时极
易造成“漏乘”。

针对网友提出“抢票软件”
可通过集中抢票，然后不支付返
票或支付后退票，再让退回的车
票满足自己提交的候补需求，杨
立鹏表示，这种做法并不可行。

“利用这种手段抢到车票的
概率极低。”杨立鹏说，“抢票软
件”提交候补需求最终需要进入
12306 候补队列，而 12306 系统
的候补是按订单生成的时间顺
序兑现，“抢票软件”无法将其排
在后面的候补需求调整至前列，
同时 12306 系统可通过多种途
径，识别出有异常的候补需求订
单并加以处置，不会将票额优先
满足异常候补需求。

据新华社
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6 过年送礼就送沧州人自己的精酿啤酒 电话：15369838221

南川旱碱麦精酿 口感超棒

近年来，美甲受到越来越多
消费者的青睐。然而，一些消费
者反映，美甲过后指甲出现了各
种各样的不良反应，还有消费者
因美甲感染了绿脓杆菌，甚至感
染上HPV病毒……这究竟是怎
么回事？

打磨指甲破坏表皮组织
存在感染风险

江苏的王女士在做了几次
美甲后，指甲变得软塌塌的，有
的变得凹凸不平。指甲变薄变软
后，王女士都不敢触碰硬物，严
重影响了工作生活。回想起不成
功的美甲经历，王女士这才意识
到美甲也蕴藏着风险。

王女士表示：“因为我有几
个指甲前面变薄，已经可以看到
肉了。医生说是甲板打薄后，甲
变薄变软，甲周有点感染，有甲
沟炎倾向。”

目前市场上的美甲一般要
经过打磨甲皮、剪死皮、打磨角
质层、涂抹指甲油、贴片、烤灯固
化等步骤。是哪些环节导致消费
者的指甲出现了问题？

记者走访发现，到访的每一
家美甲店，美甲师首先会用电动
磨甲机对消费者的指甲进行打
磨，随后才会接下一道工序。值
得注意的是，几乎每一个来店的
消费者都是共用美甲师面前的
电动打磨机。

美甲师表示，更换打磨头的
标准是不好用了就换，至于打磨
头在更换之前被多少顾客用过，
并未关注过。在她们看来，打磨

过程中虽然会把指甲打磨掉一
层，但不会导致指甲破损和出
血，因此不存在什么风险。

可是，临床医生却表示，指
甲是人体表皮组织的一部分，在
美甲过程中对指甲表面进行的

各种打磨，和皮肤破损出血一样
存在被感染的风险。

江苏省南京市妇幼保健院
医疗美容科主治医师余珊珊表
示，打磨就是把甲表面的角质层
打磨掉，会让甲原来的物理屏障
受到损害，容易引起细菌真菌感
染。

多人混用一套美甲工具
消毒杀菌全靠商家自律

美甲店里，多位顾客混用美
甲工具的现象并非个例。记者调
查过的店铺里，每一位美甲师平

均每天接待 4位到 8位顾客，为
顾客们美甲的工具都是混用的，
但他们仍然会对顾客宣传整个
美甲过程都有消毒。

有的店铺号称有酒精棉片
消毒，但为了方便取用，酒精棉

片是敞开放在容器里面，极其容
易挥发酒精的棉片，究竟有多大
的消毒作用，就不得而知。

近几年，记者调查发现，近
几年有关消费者美甲的投诉增
多，其中有消费者表示，美甲后，
她的指甲长了霉菌，她怀疑就是
美甲的技术不到位或者是工具
没有消毒。

伴随着美甲女性的不断增
多，美甲工具混用给消费者带来
了越来越多感染疾病和病毒的
风险，在临床上也出现了甲分
层、甲真菌病等更为严重的病
例。

目前，我国针对美甲行业的
消毒杀菌并没有相关的规范和
要求，美甲店是否有消毒管理的
意识和流程，全靠店家的自觉。

20款美甲灯中
18款是高危险级别

除了缺乏消毒带来的一系
列问题，美甲灯的问题也逐渐突
出。

据了解，市面上常见的美甲
灯按照材质区分，主要分为紫外
线 UV 荧光灯、LED 灯或 UV+
LED组合灯。由于美甲工序中甲
油、甲胶只有在紫外光的照射下
才能干燥固化，因此美甲灯不论
采用哪种材质的灯珠，其散发的
都是紫外光。

上海市消保委取样了 20款
美甲灯，品牌多为美甲店门店
同款，通过权威实验室检测，这
些美甲灯不仅都不符合国家电
气安全标准，而且大多存在多
个测试指标不符合国标规定的
情况。

更为严重的是，20 款美甲
灯均存在紫外光源安全风险，其
中 18款样品工作时紫外光源对
皮肤及眼睛的危险级别达到 3
类风险，高危险级别，两款为中
度危险级别。

专家表示，美甲灯的光源峰
值波长多集中在紫外 UVA 波
段，这个波段的射线能更加深入
地穿透皮肤，加速皮肤变黑、老
化，尤其对眼部的浅表部位有较
大伤害。“我们每做一次美甲，手
上的皮肤就会黑一到两个色

号。”
最新的国际标准中明确要

求，紫外线产品应具有一个防护
外壳或采取感应联锁开关等同
等措施，以使人体能接触到的紫
外线风险等级不超过1类风险。

当产品可能产生 2 类风险
或 3类风险等级的紫外线时，需
要明确告知使用者采取适合的
防护措施来保护眼睛和皮肤，对
于 3类风险等级的紫外线产品，
应注明该产品“仅供专业使用”
或“仅供合格专业人员安装”。

然而，这些产品不仅在外包
装上没有任何的警示用语，打开
外包装后使用时也没有任何的
防护措施。

近几年，美甲人数逐年递
增，超过40%的消费者每年进行
4次到 6次美甲，多数人更换美
甲的频率在 1个到 2个月之间，
每次美甲过程至少照射美甲灯
约 5次以上，每次照灯时长约为
30秒至 60秒，且美甲款式越复
杂，照灯次数越多，照灯时间也
相对更长。

对此，相关专家提醒爱做美
甲的消费者，一定要注意防护，
做美甲时，可以戴有防紫外涂层
的防护手套。

美甲，虽然是方寸之间的服
务，但从消毒环节的疏漏，到美
甲灯带来的质量隐患，最终影响
的是消费者的健康。期待美甲从
业者能够以专业和责任为先导，
让消毒成为习惯和规范，用合格
的美甲灯照亮指尖，为消费者营
造安全放心的美甲环境。

据央视

“抢票软件”更快？“加速包”能否加速？
12306回应：“抢票软件”推出的“加速包”是营销噱头

一名女子美甲后指甲长出霉菌

美甲变“毁甲”，别忽视指尖上的安全


